



Judul Tugas Akhir Skripsi:

**DIPLOMASI KOPI INDONESIA TERHADAP KOREA SELATAN UNTUK
MENINGKATKAN EKSPOR KOPI TAHUN 2016 – 2021**

Tugas Akhir Skripsi ini diajukan untuk memenuhi persyaratan dalam memperoleh gelar Sarjana Ilmu Hubungan Internasional (Strata-1)

Nama : Dian Pertiwi

NIM : 1910412014



**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL
VETERAN JAKARTA**

2023

**DIPLOMASI KOPI INDONESIA TERHADAP KOREA SELATAN
UNTUK MENINGKATKAN EKSPOR KOPI TAHUN 2016 – 2021**



SKRIPSI

**Skripsi ini diajukan untuk memenuhi persyaratan dalam memperoleh gelar
Sarjana Hubungan Internasional**

Disusun oleh:

Dian Pertiwi

1910412014

Diampu oleh:

Dosen Pembimbing I

Dr. Shanti Darmastuti, S.IP.,M.Si

Dosen Pembimbing II

Raden Maisa Yudhono, M.Si

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS PEMBANGUNAN NASIONAL VETERAN JAKARTA**

2023

**DIPLOMASI KOPI INDONESIA TERHADAP KOREA SELATAN
UNTUK MENINGKATKAN EKSPOR KOPI TAHUN 2016 – 2021**

**INDONESIA'S COFFEE DIPLOMACY TOWARD SOUTH KOREA TO
INCREASE COFFEE EXPORTS FOR THE YEAR OF 2016 – 2021**

Oleh:

Dian Pertiwi

1910412014

SKRIPSI

Untuk memenuhi salah satu syarat ujian

Guna memperoleh gelar Sarjana pada Program Studi Hubungan Internasional

Telah disetujui oleh Tim Pembimbing pada

Tanggal seperti tertera di bawah ini

Jakarta, Mei 2023

Pembimbing Utama



Dr. Shanti Darmastuti, S.IP., M.Si

Pembimbing Pendamping



Raden Maisa Yudhono, M.Si



**Program Studi Hubungan Internasional
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta
Tahun 2023**

PERNYATAAN ORISINILITAS

PERNYATAAN ORISINALITAS

Skripsi ini adalah hasil karya sendiri dan semua sumber yang dikutip maupun yang dirujuk telah saya nyatakan dengan benar:

Nama : Dian Pertiwi
NIM : 1910412014
Program Studi : Hubungan Internasional

Bilamana di kemudian hari ditemukan ketidaksesuaian dengan pernyataan ini maka, saya bersedia dituntut dan diproses sesuai dengan ketentuan yang berlaku.

Jakarta, 17 Mei 2023

Yang menyatakan,

A handwritten signature in black ink is written over a yellow tax stamp. The stamp features the Garuda Pancasila emblem and the text '3500 METERAI TEMPEL' and '35FE TAX280438804'.

(Dian Pertiwi)

PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI

SURAT PERSETUJUAN PUBLIKASI ILMIAH

Sebagai civitas akademik Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta, saya yang bertandatangan dibawah ini:

Nama : Dian Pertiwi
NIM : 1910412014
Fakultas : Falkutas Ilmu Sosial dan Ilmu Budaya
Program Studi : Hubungan Internasional
Judul Skripsi : Diplomasi Kopi Indonesia terhadap Korea Selatan untuk Meningkatkan Ekspor Kopi Tahun 2016 – 2021

Dengan ini saya menyatakan bahwa saya menyetujui untuk:

1. Memberikan hak saya bebas royalti kepada Perpustakaan UPNVJ atas Penelitian karya ilmiah saya demi pengembangan ilmu pengetahuan.
2. Memberikan hak menyimpan, mengalih mediakan atau mengalih formatkan, mengolah pangkalan data (database), mendistribusikan, serta menampilkan dalam bentuk softcopy untuk kepentingan akademis kepada perpustakaan UPNVJ, tanpa perlu meminta izin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai Peneliti/pencipta.
3. Bersedia dan menjamin untuk menanggung secara pribadi tanpa melibatkan pihak perpustakaan UPNVJ dari semua bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran hak cipta dalam karya ilmiah ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan semoga digunakan sebagaimana mestinya.

Dibuat di : Jakarta,

Pada tanggal : 17 Mei 2023

Yang menyatakan,



(Dian Pertiwi)

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi ini diajukan oleh:

Nama : Dian Pertiwi
NIM : 1910412014
Program Studi : Hubungan Internasional
Judul Skripsi : Diplomasi Kopi Indonesia terhadap Korea Selatan untuk
Meningkatkan Ekspor Kopi Tahun 2016 – 2021

Telah berhasil dipertahankan di hadapan Tim Penguji dan diterima sebagai bagian persyaratan yang diperlukan untuk memperoleh gelar sarjana pada Program Studi Hubungan Internasional. Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta

Pembimbing I



Dr. Shanti Darmastuti, S.IP., M.Si

Penguji I



Dr. Sophiana Widhiastutie, SE., M.Si

Penguji II



R. Maisa Yudhono, M.Si

Kepala Program Studi
Hubungan Internasional



Andi Kurniawan, S.Sos., M.Si

Ditetapkan di : Jakarta
Tanggal Ujian : 16 Mei 2023

DIPLOMASI KOPI INDONESIA TERHADAP KOREA SELATAN UNTUK MENINGKATKAN EKSPOR KOPI TAHUN 2016 – 2021

Dian Pertiwi

ABSTRAK

Salah satu komoditas Indonesia yang menjadi produk unggulan adalah kopi. Kekhasan kopi Indonesia menjadi potensi baik bagi kegiatan ekspor, sehingga dapat meningkatkan perekonomian Indonesia. Namun sebagai salah satu negara produsen kopi di dunia, nilai dan volume ekspor kopi Indonesia masih kurang akibat adanya beberapa tantangan yang dihadapi kopi Indonesia seperti standarisasi kopi dan negara pesaing. Melihat kondisi pasar Korea Selatan yang cukup besar akibat konsumsi masyarakat Korea Selatan terhadap kopi, maka potensi nilai dan volume ekspor kopi Indonesia ke Korea Selatan dapat meningkat. Penelitian ini memiliki tujuan untuk membahas mengenai penanganan ekspor biji kopi Indonesia ke Korea Selatan dengan menggunakan teori perdagangan internasional dan konsep diplomasi ekonomi. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif deskriptif dengan sumber data primer dan sekunder. Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah melalui wawancara semi-terstruktur, data dari dokumen dan literatur terkait, baik itu media cetak maupun secara *online*.

Hasil penelitian ini menunjukkan pengupayaan dan pemaksimalan diplomasi kopi yang dilakukan Indonesia dalam mengeksport kopi ke Korea Selatan melalui aktor pemerintah dan sektor swasta. Diplomasi kopi yang dilakukan untuk menyikapi sejumlah tantangan yang dihadapi dalam ekspor kopi Indonesia ke Korea Selatan tahun 2016 – 2021. Upaya tersebut memaksimalkan potensi kopi Indonesia dan peluang pasar kopi Korea Selatan, sehingga nilai dan volume ekspor kopi Indonesia tahun 2016 – 2021 pun meningkat. Bentuk upaya tersebut adalah *business matching*, *coffeevervation*, *Seoul coffee expo* dan *Seoul café show* serta beberapa peran dari aktor pemerintahan dan sektor swasta. Melalui upaya tersebut, nilai dan volume ekspor kopi Indonesia ke Korea Selatan pada tahun berikutnya pun mengalami peningkatan yang cukup baik.

Kata Kunci: Diplomasi Kopi, Kopi Indonesia, Ekspor Kopi, Korea Selatan, Standarisasi Kopi

INDONESIA'S COFFEE DIPLOMACY TOWARD SOUTH KOREA TO INCREASE COFFEE EXPORTS FOR THE YEAR OF 2016 – 2021

Dian Pertiwi

ABSTRACT

One of Indonesia's commodities that is a superior product is coffee. The uniqueness of Indonesian coffee is a good potential for export activities as it can boost the Indonesian economy. However, as one of the coffee-producing countries in the world, the value and volume of Indonesian coffee exports are still lacking due to several challenges that Indonesian coffee faces such as coffee standardization and competitor countries. Seeing the condition of the South Korean market which is quite large due to the South Korean people's consumption of coffee, the potential value and volume of Indonesian coffee exports to South Korea can increase. This study aims to discuss the attempts of Indonesian coffee bean exports to South Korea by using international trade theory and the concept of economic diplomacy. This study uses a descriptive qualitative method with primary and secondary data sources. The data collection technique used in this study was through semi-structured interviews, data from related documents and literatures, both print and online media.

The results of this study indicate attempts and maximization of coffee diplomacy by Indonesia in exporting coffee to South Korea through government actors and the private sector. Coffee diplomacy was carried out to address several challenges faced in Indonesian coffee exports to South Korea in 2016 – 2021. These attempts maximize the potential of Indonesian coffee and opportunities for the South Korean coffee market so that the value and volume of Indonesian coffee exports in 2016 – 2021 will also increase. These attempts include business matching, coffeevervation, Seoul coffee expo, and Seoul café show with several roles from government and private sector actors. Through these attempts, the value and volume of Indonesian coffee exports to South Korea through the following year also increased quite well.

Keywords: *Coffee Diplomacy, Indonesian Coffee, Coffee Exports, South Korea, Coffee Standardization*

KATA PENGANTAR

Puji syukur kepada Tuhan Yesus Kristus atas segala kasih karunia dan penyertaannya sehingga penulis berhasil menyelesaikan skripsi yang berjudul “Diplomasi Kopi Indonesia terhadap Korea Selatan untuk Meningkatkan Ekspor Kopi Tahun 2016 – 2021”. Judul yang dipilih tersebut dilaksanakan sejak September 2022. Banyak pihak yang memberikan dukungan dan bantuan kepada penulis selama menyelesaikan studi dan skripsi ini. Oleh karena itu, dengan rasa hormat penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Ibu Dr. Shanti Darmastuti, S.IP.,M.Si selaku dosen pembimbing pertama dan Bapak Raden Maisa Yudhono, M.Si selaku dosen pembimbing kedua yang memberikan banyak masukan, membimbing serta memberikan semangat kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
2. Kementerian Perdagangan Republik Indonesia, Kedutaan Besar Republik Indonesia (KBRI) di Seoul, *Indonesian Trade Promotion Centre (ITPC)* di Busan dan Asosiasi Eksportir Kopi Indonesia (AEKI) yang telah memberikan kesempatan kepada penulis serta menyediakan banyak sumber untuk mendukung penelitian penulis.
3. Anggota keluarga tersayang, orang tua saya, Elihar Simaremare, S.H., M.H. dan Soldiana Parhusip, S.Pd. serta kedua saudara perempuan saya, Eldina Megawati, S.T. dan Rindu Marito untuk kelimpahan doa, cinta, serta dukungan yang selalu diberikan selama menempuh perkuliahan hingga mencapai gelar sarjana. Terima kasih telah menjadi alasan utama penulis sanggup menyelesaikan penelitian ini.
4. Sahabat-sahabat tersayang yang sudah seperti keluarga bagi penulis, Talitha Salsabila Maheswari dan Dian Karolin Sarimaria Marbun yang bersedia menjadi pendengar yang baik dan dengan sabar memberikan dukungan kepada penulis dalam bentuk moriil serta selalu berada di sisi penulis baik dalam susah maupun senang. Terima kasih telah menjadi tempat penulis berkeluh kesah mengenai segala hal yang penulis alami.
5. Sahabat-sahabat tersayang di lingkungan UPN Veteran Jakarta, Assyifa Andriana dan Siti Azhara Qamariah yang dengan setia selalu memberikan dukungan dan menemani penulis menyusun skripsi ini serta menempuh perjalanan perkuliahan dari awal hingga akhir meskipun banyak susah dan senang yang dilalui. Terima kasih telah bertahan bersama penulis dari awal perkuliahan hingga saat ini.

6. Rekan-rekan skripsi saya, Citra Kinanti, Aryana Fahira dan teman-teman lain atas segala dukungan serta berbagi informasi-informasi mengenai penulisan skripsi. Terima kasih telah menjadi teman seperjuangan selama penelitian ini.
7. Anastasya Gabriela Nahampun, selaku kakak tingkat yang tidak pernah lelah membantu dan memberikan dukungan kepada penulis dalam menyelesaikan penelitian ini. Terima kasih untuk segala wawasan dan bantuan yang diberikan.
8. Segenap civitas akademika FISIP UPN Veteran Jakarta, Bapak dan Ibu Dosen yang telah memberikan ilmu dan nilai kepada penulis dari awal perkuliahan hingga penelitian ini berakhir serta seluruh rekan-rekan penulis, mahasiswa Hubungan Internasional Angkatan 2019.
9. *WEi, Drippin* dan *Day6* terutama *Kim Yohan, Cha Junho* dan *Park Sungjin* sebagai idola yang memberikan motivasi kepada penulis, dimana melalui lagu dan *their existence* yang secara emosional membuat penulis mampu menjalani hari-hari dalam menyelesaikan penelitian ini. Terima kasih telah menjadi salah satu alasan penulis sanggup menyelesaikan penelitian ini.
10. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu per satu oleh penulis yang mendukung dan membantu penulis dalam menyelesaikan penelitian ini.
11. Terakhir, untuk diri sendiri. Terima kasih untuk tetap bertahan, tidak menyerah dan menjalankan perkuliahan dari awal hingga menyelesaikan penelitian ini sebagai Tugas Akhir. Terima kasih sudah berjuang dan berjalan hingga sejauh ini.

Akhir kata, penulis dengan tulus memohon maaf apabila terdapat kekurangan dalam penyusunan skripsi ini. Penulis berharap kiranya skripsi ini dapat menjadi pedoman atau referensi yang bermanfaat bagi para pembaca.

Jakarta, 16 Mei 2023

Dian Pertiwi

DAFTAR ISI

PERNYATAAN ORISINILITAS.....	i
PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI	ii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI.....	iii
ABSTRAK	iv
ABSTRACT	v
KATA PENGANTAR	vi
DAFTAR ISI.....	viii
DAFTAR TABEL.....	x
DAFTAR GRAFIK.....	xi
DAFTAR GAMBAR	xii
DAFTAR BAGAN.....	xiii
DAFTAR SINGKATAN	xiv
DAFTAR LAMPIRAN.....	xvi
BAB I	1
1.1 LATAR BELAKANG.....	1
1.2 RUMUSAN MASALAH	10
1.3 TUJUAN PENELITIAN	11
1.4 MANFAAT PENELITIAN.....	11
1.4.1 Manfaat Praktis	11
1.4.2 Manfaat Akademis	11
1.5 SISTEMATIKA PENULISAN	11
BAB II.....	14
2.1 KONSEP DAN TEORI	14
2.1.1 Diplomasi Ekonomi	14
2.1.2 Perdagangan Internasional	17
2.2 KERANGKA PEMIKIRAN	19
BAB III.....	21
3.1 OBJEK PENELITIAN	21
3.2 JENIS PENELITIAN	22
3.3 TEKNIK PENGUMPULAN DATA.....	23
3.4 SUMBER DATA.....	24

3.5	TEKNIK ANALISIS DATA	25
3.6	TABEL RENCANA WAKTU	27
BAB IV		29
4.1	PASAR KOPI KOREA SELATAN	29
4.2	KEBIJAKAN IMPOR KOPI KOREA SELATAN.....	41
4.2.1	Landasan Hukum	43
4.2.2	Jalur Distribusi Produk Impor	57
4.3	POSISI KOPI INDONESIA DI PASAR KOREA SELATAN.....	59
BAB V.....		67
5.1	BENTUK KEGIATAN DIPLOMASI KOPI INDONESIA TERHADAP KOREA SELATAN.....	67
5.1.1	<i>Business Matching</i>	69
5.1.2	<i>Coffeevervation</i>	75
5.1.3	<i>Seoul Coffee Expo</i>	79
5.1.4	<i>Seoul Café Show</i>	89
5.2	PERAN AKTOR PEMERINTAH DALAM MEMAKSIMALKAN EKSPOR KOPI INDONESIA	95
5.2.1	Direktorat Pengembangan Ekspor Nasional (Ditjen PEN) Kementerian Perdagangan Republik Indonesia.....	95
5.2.2	Kedutaan Besar Republik Indonesia (KBRI) di Seoul.....	98
5.2.3	<i>International Trade Promotion Centre (ITPC)</i> di Busan.....	101
5.3	PERAN SEKTOR SWASTA DALAM MEMAKSIMALKAN EKSPOR KOPI INDONESIA	103
5.3.1	Asosiasi Eksportir Kopi Indonesia (AEKI).....	103
BAB VI.....		108
6.1	KESIMPULAN	108
6.2	SARAN.....	109
6.2.1	Saran Praktis.....	109
6.2.2	Saran Teoritis	110
DAFTAR PUSTAKA		112
RIWAYAT HIDUP.....		120
LAMPIRAN.....		121

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1 Rencana Waktu Penelitian	28
Tabel 4.1 Jenis Minuman yang Lebih disukai Orang Dewasa di Korea Selatan Tahun 2021	33
Tabel 4.2 <i>Café Brand</i> yang Lebih disukai Masyarakat Korea Selatan Tahun 2021	36
Tabel 4.3 Nilai dan Volume Impor <i>Green Coffee Beans</i> di Korea Selatan Tahun 2016 – 2021.....	41
Tabel 4.4 Prosedur Impor Kopi di Korea Selatan Berdasarkan <i>Food Sanitation Act</i>	45
Tabel 4.5 Prosedur Impor Kopi di Korea Selatan Berdasarkan <i>Plant Quarantine Act</i>	50
Tabel 5.1 Penyajian Kopi oleh Para Pelaku Industri Kopi dalam Kegiatan <i>Coffeevervation</i>	78
Tabel 5.2 Paviliun Luar Negeri Pada <i>Seoul Coffee Expo 2017</i>	86

DAFTAR GRAFIK

Grafik 1.1 Nilai Penjualan Produk Kopi di Korea Selatan Tahun 2008 – 2021 (dalam triliun rupiah)	
.....	Er
ror! Bookmark not defined.	
Grafik 1.2 Ekspor Kopi Indonesia ke Korea Selatan Tahun 2016 – 2021	
Error! Bookmark not defined.	
Grafik 4.1 Negara-Negara dengan Impor Kopi Terbesar di Korea Selatan.....	31
Grafik 4.2 Total Konsumsi Kopi di Korea Selatan Tahun 2016 – 2021.....	35
Grafik 4.3 Nilai Pendapatan Penjualan <i>Starbucks</i> di Korea Selatan Tahun 2016 – 2021 ..	37
Grafik 4.4 Nilai Penjualan Produk Kopi Berdasarkan Jenisnya Tahun 2016 – 2021	39
Grafik 5.1 Perbandingan Volume Ekspor Kopi Indonesia ke Korea Selatan Setelah Kegiatan <i>Virtual Business Matching</i>	73

DAFTAR GAMBAR

Gambar 4.1 Label dengan Klasifikasi “ <i>Segregated Waste Collection</i> ”	57
Gambar 4.2 <i>Hand Drip Coffee</i> dan Contoh Kemasannya	59
Gambar 4.3 Biji Kopi Sumatera pada <i>Website Resmi Starbucks Korea Selatan</i>	63
Gambar 5.1 Dokumentasi Kegiatan <i>Virtual Business Matching</i>	71
Gambar 5.2 Buku Panduan Digital Terbitan KBRI Seoul dan ITPC Busan	74
Gambar 5.3 Dokumentasi Kegiatan <i>Coffeevervation</i>	76
Gambar 5.4 Paviliun Indonesia Pada <i>Seoul Coffee Expo 2017</i>	83
Gambar 5.5 <i>Cupping Coffee</i> di Paviliun Indonesia Pada <i>Seoul Coffee Expo 2017</i>	85
Gambar 5.6 Penandatanganan MoU Pelaku Industri Indonesia dan GAEKI dengan Mitra Dagang Korea Selatan dan COEX.....	87
Gambar 5.7 Paviliun Indonesia Pada <i>Seoul Café Show 2019</i>	92
Gambar 5.8 Peserta Paviliun Indonesia Pada <i>Seoul Café Show 2019</i>	93

DAFTAR BAGAN

Bagan 2.1 Kerangka Pemikiran.....	20
Bagan 3.1 Komponen Analisis Data (<i>Flow Model</i>).....	26
Bagan 4.1 Proses Pemberitahuan Impor Pangan Berdasarkan <i>Food Sanitation Act</i>	47
Bagan 4.2 Proses Uji Kelayakan Produk berdasarkan <i>Plant Quarantine Act</i> bagi Produk Sayur, Buah dan Biji-Bijian	52
Bagan 4.3 Proses Pendistribusian Produk.....	58
No table of figures entries found.	

DAFTAR SINGKATAN

BPS	: Badan Pusat Statistik
ITPC	: <i>Indonesian Trade Promotion Centre</i>
MFDS	: <i>Ministry of Food and Drug Safety</i>
KBRI	: Kedutaan Besar Republik Indonesia
PEN	: Pengembangan Ekspor Nasional
ITC	: <i>International Trade Centre</i>
ICO	: <i>International Coffee Organization</i>
ICF	: <i>Indonesian Coffee Festival</i>
FDI	: <i>Foreign Direct Investment</i>
AEKI	: Asosiasi Eksportir Kopi Indonesia
DFC	: <i>Dongsuh Foods Corporation</i>
KREI	: <i>Korea Rural Economic Institute</i>
MAFRA	: <i>Ministry of Agriculture, Food and Rural Affairs</i>
KITA	: <i>Korea International Trade Association</i>
KFDA	: <i>Korea Customs Service or Korea Food & Drug Administration</i>
GMO	: <i>Genetically Modified Organisms</i>
PET	: <i>Polyethylene Terephthalate</i>
HDPE	: <i>High-Density Polyethylene</i>
LDPE	: <i>Low-Density Polyethylene</i>
PP	: <i>Polypropylene Plastic</i>
PS	: <i>Polystyrene</i>
PPVC	: <i>Plasticized Polyvinyl Chloride</i>
PL	: <i>Private Label</i>
BPD	: Badan Pengurus Daerah
SNU	: <i>Seoul National University</i>
KCA	: <i>Korea Coffee Association</i>
COEX	: <i>Convention and Exhibition Centre</i>
MOU	: <i>Memorandum of Understanding</i>
GAEKI	: Gabungan Eksportir Kopi Indonesia
F&B	: <i>Food dan Beverage</i>

PEPP	: Pengembangan Ekspor Produk Primer
IDDC	: <i>Indonesia Design Development Center</i>
HACCP	: <i>Hazard Analysis and Critical Control Points</i>
HKI	: Hak Kekayaan Intelektual
ARISE+ IPR	: <i>ASEAN Regional Integration Support from the European Union</i>
TFO	: <i>Trade Facilitation Office</i>
ETK	: Eksportir Terdaftar Kopi
NIB	: Nomor Induk Berusaha
SKA	: Surat Keterangan Asal
COO	: <i>Certificate of Origin</i>

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran 1 : Lembar Form A2
- Lampiran 2 : Lembar Persetujuan Dosen Pembimbing Sidang Skripsi
- Lampiran 3 : Lembar Perbaikan Naskah Skripsi
- Lampiran 4 : Hasil Turnitin
- Lampiran 5 : Surat Permohonan Riset
- Lampiran 6 : Dokumentasi Wawancara